



# Plan Trifinio

*"Agua sin fronteras"*

El Salvador • Guatemala • Honduras

Marzo 2016

Boletín No. 017

## Cooperación Alemana corrobora inversiones en comunidades del Trifinio



- Jóvenes de la Región Trifinio tendrán oportunidades de becas.
- Se estrechan alianzas con actores locales.
- Juramentan comite de Reserva de Biósfera.
- Plan Trifinio realiza taller de producción mas limpia



## Consejo Editorial

### **Miriam Hirezi**

Secretaria Ejecutiva Trinacional  
(SET)

### **Sergio Bran, Pedro Luis Avendaño, Cristian Acosta**

Directores Ejecutivos Nacionales  
(DEN)

### **Grecia Saraí Murcia**

Coord. Unidad de Comunicación  
Trinacional  
(UCT)

### **Mario Marroquín, Reynaldo Tarres, Marcia Garcia, Eric Cáceres**

Enlaces de Comunicación de la  
SET y DEN

## Presentación

En esta edición se destaca el fortalecimiento de las relaciones con la Cooperación Internacional, socios regionales y el fortalecimiento de las alianzas con actores locales.

Desarrollar la integración regional es uno de los compromisos del Vicepresidente de la República de Guatemala, logrando el bienestar de los habitantes de la región apoyando para la generación de fuentes de empleo.

Así mismo desarrollar una plataforma de educación superior universitaria a través de un programa de regional que será ejecutado por la Universidad Rafael Landívar (URL) y financiado por la Cooperación Alemana – KFW, el objetivo es buscar cobertura regional que incorpore como beneficiarios a jóvenes de la región Trifinio de los tres países.

Ademas garantizar y apoyar las gestiones y coordinaciones del Comité Nacional de Reserva de Biosfera Trifinio-Fraternidad es uno de los compromisos que adquiere la Dirección Ejecutiva Nacional de El Salvador.

A través de la Oficina Territorial d Guatemala se desarrollan diversas actividades que incluyen temas importantes como la detención y monitoreo del gorgojo descortezador de pino y las mejoras de plantación y suelo en el territorio.

El presente boletín recoge todas las diferentes actividades que se han desarrollado en cada uno de los países durante el mes, enmarcadas en los programas y proyectos trinacionales en ejecución en la Región del Trifinio

## Cooperación Alemana corrobora inversiones en comunidades del Trifinio



Una delegación del Gobierno de Alemania, liderada por el señor Hans-Joachim Fuchtel, Viceministro de Cooperación y miembro del parlamento alemán, visitaron las comunidades de El Quebracho y el Rodeo, en el Municipio de Santa Catarina Mita, Jutiapa, Guatemala, las cuales forman parte de la región Trifinio.

La visita tenía por objeto verificar las acciones de apoyo que la Comisión Trinacional del Plan Trifinio ha promovido con los recursos provenientes de la cooperación alemana a través de los programas Bosques y Cuencas, y Bosques y Agua. Asistencia técnica y asistencia financiera se han combinado en la región Trifinio a fin de obtener mejores resultados con las comunidades de esta región.

Entre algunos de los resultados destacan: Más de 19 mil personas han sido beneficiadas con la construcción de 85 proyectos municipales para adaptación al cambio climático, 2 mil

personas fueron favorecidas con la protección y conservación de bosque y más de 3 mil productores han incrementado su producción lechera con el modelo de ganadería ambiental.



## Comisión Trinacional del Plan Trifinio

### Jóvenes de la Región Trifinio tendrán oportunidades de becas



Los jóvenes de la región Trifinio podrán optar a educación superior universitaria a través de un programa de regional que será ejecutado por la Universidad Rafael Landívar (URL) y financiado por la Cooperación Alemana – KFW.

Se prevé que el programa inicie en el año 2017, por lo que está trabajando en la elaboración del concepto del proyecto los cuales fueron discutidos en una visita al campus de la Universidad Landívar en Guatemala, a la cual fue invitada la Secretaria Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio, Miriam Hirezi, a fin de buscar una opción para que el programa tenga una cobertura regional e incorpore como beneficiarios a jóvenes de la región Trifinio de los tres países.

En la reunión también participaron representantes de la cooperación alemana y de la URL quienes propusieron que Plan Trifinio se incorpore como parte de la alianza estratégica institucional para la implementación del proyecto. El rol del Trifinio estaría en la identificación de aspirantes para optar a becas, así como proponer capacitaciones técnicas especializadas para las comunidades e instituciones nacionales o locales.

### Se estrechan alianzas con actores locales



El Comité Consultivo Trinacional del Plan Trifinio, se reunió con la Secretaría Ejecutiva Trinacional en pleno para plantear la problemática que están viviendo las comunidades fronterizas ante la contaminación del río Lempa por la producción de café y por los desechos sólidos. Como resultado se acordó convocar a los Ministros de Medio

Ambiente de los tres países para plantear la problemática y buscar una solución conjunta a dicha situación, así mismo se buscará hacer incidencia directa con los alcaldes de la región para concientizarlos y tomar algunas acciones en el manejo de los desechos sólidos de sus municipios.

Durante la reunión también se abordó el rol del Comité Consultivo y de las Mancomunidades en el Proyecto de la Reserva de Biosfera, cuyo estudio de factibilidad se está desarrollando en estos meses.

En tal sentido se acordó suscribir un convenio marco con la Red de Mancomunidades de la región Trifinio para planificar en conjunto algunas actividades que fortalezcan las intervenciones a realizar en la región.



## Juramentan comité de la Reserva de Biosfera Trifinio Fraternidad



En el marco institucional de la Red Mundial de Reservas de Biósfera el Plan Trifinio y el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales de El Salvador juramentan a junta directiva del Comité Nacional de Reserva de Biosfera Trifinio Fraternidad.

Este comité debe garantizar una representación adecuada ante los

gestores y coordinadores de las reservas de Biósfera y otros actores claves, y tendrán entre sus funciones participar en las convocatorias del Comité Gestor Trinacional que a su vez elaborará un plan de gestión de toda la reserva, ya que esta es la única reserva transfronteriza compartida entre El Salvador, Guatemala y Honduras.

En la asamblea participaron 220 personas procedentes de los ocho municipios de Santa Ana y Chalatenango: Metapán, San Antonio Pajonal, Santiago de la Frontera, San-

ta Rosa Guachipilín, Masahuat, San Ignacio, La Palma y Citalá.

La asamblea eligió a 14 representantes de estos municipios para conformar el comité nacional entre ellos, siete de Santa Ana y siete de Chalatenango.

Sergio Bran, Director Ejecutivo de Plan Trifinio de El Salvador explicó que el Comité Nacional debe tener una participación activa y multisectorial con el fin de trabajar conjuntamente en función del desarrollo integral de la Biósfera Fraternidad.

## Plan Trifinio participa en AgroExpo El Salvador 2016



La Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio de El Salvador, con la colaboración de los programas y proyectos que se ejecutan en la Región Trifinio, participó en la feria AgroExpo El Salvador 2016.

Durante el desarrollo de la feria los programas Bosques y Cuencas, Bosques y Agua y PROTCAFES presentaron cada una de las actividades que realizan en la región así como sus logros y resultados.

Los asistentes mostraron interés acerca del trabajo que realiza el Plan Trifinio con las cadenas de valor de frutas y hortalizas, ganadería, café y turismo.

## Comisión Trinacional del Plan Trifinio

### Plan Trifinio realiza capacitación de caficultura en subcuenda Ostúa/Mezcal



En el marco del Programa Protección de Bosques y Cuencas, el Plan Trifinio a través de la oficina territorial de Guatemala, realizó el taller de capacitación denominado "Muestreo de suelos".

Esta actividad se desarrolló con el propósito de fortalecer los conocimientos y habilidades de caficultores beneficiarios en la aldea Suchitán, Santa Catarina Mita.

Se impartieron temas importantes para mejorar las condiciones de sus plantaciones de café y suelo.

### Plan Trifinio participa en curso de técnicas para la detección, monitoreo y manejo de descortezador de pino



El Plan Trifinio, a través del equipo técnico de la Oficina Territorial de Guatemala, participó en el curso "Uso y manejo de semioquímicos en la detección, monitoreo y manejo del descortezador de pino, *Dendroctonus frontalis*, en Guatemala".

El curso lo realizó el Servicio Forestal de los Estados Unidos (USFS), el Instituto Nacional de Bosques (INAB) y el Consejo Nacional de Áreas Protegidas (CONAP) en el departamento de Jalapa, Jalapa, Guatemala. Se contó con la participación del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA) y las Unidades de Gestión Ambiental Municipal (UGAM).



El objetivo del curso es generar, ampliar y actualizar los conocimientos técnicos en el manejo forestal, profundizando sobre los métodos efectivos para realizar la detección y monitoreo que permitan generar datos que muestren la dinámica poblacional de los descortezadores de pino en nuestro territorio.



### Plan Trifinio y OEA realizan taller de producción mas limpia



Con el objetivo de promover la implementación de la estrategia de Producción más Limpia, previniendo la contaminación a través de acciones que hagan eficiente el uso de los recursos naturales,

a fin de contribuir a la protección ambiental, el bienestar social, el crecimiento económico y la competitividad empresarial, el Plan trifinio a través de la Dirección Ejecutiva Nacional de Honduras en coordinación con la Organización de los Estados Americanos-OEA en apoyo a la dirección general de gestión ambiental de la Secretaría de Energía, Recursos Naturales, Ambiente y Minas (MIAMBIENTE) y el Gobierno de Canadá, se realizó el taller de producción más limpia.

En dicho taller participaron 15 representantes de empresas ho-

teleras y 15 beneficiados de café, Mancomunidades, proyectos de los municipios de Ocotepeque y Copan Ruinas. En el cierre del taller los participantes desarrollaron conocimientos y capacidades como: diferenciar entre estrategias pasivas, reactivas y proactivas; Diferenciar entre la causa y el efecto de los problemas de desechos. Traducir los problemas en oportunidades de mejora. Conocer herramientas básicas para levantamiento de inventarios de consumo energéticos, de agua y materiales, entre otras.

### Descubren tres nuevas especies de curculionidos



Con el objetivo de presentar el estudio de impacto sobre los resultados del indicador nueve del programa Bosques y Cuencas, para la conservación y regeneración de los bosques. El Plan Trifinio llevo a cabo esta actividad en la cual participaron representantes de universidades de la región trifinio (El Salvador, Guatemala y Honduras), del Instituto Nacional

de Bosques, Consejo Nacional de Áreas Protegidas, Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación, Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales y equipo técnico del programa Bosques y Cuencas así como también de la Unidad Técnica Trinacional del Plan Trifinio.

La presentación estuvo a cargo del biólogo Manuel Barrios de la Universidad de San Carlos de Guatemala. Los datos generados por la investigación de los años 2012- 2015 sobre la actividad en el área Trifinio de los Curculionidos (gorgojo, picudo) resaltando algunas características relevantes que

se mencionan a continuación: Son un elemento clave en la formación de suelos y el flujo de energía en las cuencas; Son excelentes indicadores biológicos de perturbaciones en los ecosistemas y efectos del cambio climático; Generan bioprospección. Y como punto culminante de la actividad se realizó la presentación de tres nuevas especies de Curculionidos descubiertos dentro del transcurso de la investigación, de los cuales se nombró oficialmente al *Plumilepilium Trifinienses* y al *Plumilepilium Canoi* y un tercero pendiente de nombrar.



# Plan Trifinio

*"Agua sin fronteras"*

El Salvador • Guatemala • Honduras

Comisión Trinacional del Plan Trifinio

---

**Boletín No.017**

Secretaría Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio  
Paseo General Escalón, #5430, San Salvador, El Salvador, C.A.  
Tel. (503) 22643619 - (503) 2264-3620

[www.plantrifinio.int](http://www.plantrifinio.int)